

EL NORTE

Política republicana

La política republicana que quiere la regeneración de España, que sueña con la destrucción de nuestras más hermosas tradiciones; que en su odio a la doctrina de la Iglesia proclama y ensalza a los incendiarios y asesinos de la semana roja de Barcelona como héroes y mártires; la política republicana que debiera estar como un cristal purísimo, se halla en la actualidad turbia como las aguas de un río revuelto.

Ellos mismos, los republicanos, y en su nombre el más autorizado de los periódicos lerrouxistas, el que tiene por gerente y amo al maestro de los jóvenes bárbaros de la revolución lo reconocen así.

«La familia republicana—dice *El Radical*—es un colosal manicomio. ¡Opiniones! Tantas como individuos. ¡Remedios! Más que los curanderos aplícan al mal de ojo. ¡Contradicciones! ¡Despropósitos! La mar y sus arenas.»

Si qué es un modelo la familia republicana; y a cualquiera le entran ganas de formar parte de ella.

Piden unos que se forme el partido único con un programa mínimo y una jefatura única; quieren otros que se haga la unión conservando los partidos su

personalidad, su mote y sus jefes; suspiran algunos por la concentración para la inteligencia de las izquierdas; creen otros que todo eso es música y ganas de hablar; Lerroux tiene sus incondicionales que no admiten otro jefe; *El País* dice que la actitud de Lerroux es más egoísta que equitativa; muchos proponen que se constituya una especie de Directorio o Junta Suprema del partido; todos hablan, todos quieren mangonear y nadie se entiende.

«Parecemos todos—dice también el periódico de Lerroux—charlatanes de feria, atrayendo con olas de retórica en delirio, clientes a nuestra barraca.»

Está lucida la gran familia.

Insidias, afilrazos, puñaladas trapeceras, envidias, odios, bajas pasiones, celos mal reprimidos, vanidades heridas, soberbias... de todo esto hay en la actual grillera republicana.

Pues basta que ustedes lo digan. Por más que muchos, en España, olvidado lo teníamos de puro sabido.

Y lo peor es que con todas esas miserias y ruindades, encubiertas con las mentiras de la civilización y del progreso, que en absoluto desconocen, pretenden embaucar a las muchedumbres ignoras unos, cuantos pescadores listos ambiciosos de la ganancia que promete el río revuelto que ellos mismos han enturbiado.

de Jaén; Francisco, Obispo de Oviedo; Eustaquio, Obispo de Orense; Remigio, Obispo de Ciudad Real; Juan José, Obispo de Mondoñedo; Joaquín, Obispo de Tarazona; Juan, Obispo de Teruel; Francisco, Obispo de Plasencia.

Francisco, Obispo de Gerona; Valentín, Obispo de Palencia; Fray Luis, Administrador Apostólico de Ciudad Rodrigo; Antonio María, Obispo de Segorbe; Manuel, Obispo de Melasso; Administrador Apostólico de Calahorra; Ramón, Obispo de León; Manuel, Obispo de Lugo; Nicolás, Obispo de Tenerife; Timoteo, Obispo de Guadix; Juan, Obispo de Urgel; Jaime, Obispo de Sión; Adolfo, Obispo de Canarias; Prudencio, Obispo Auxiliar de Toledo; Severo, Obispo Auxiliar de Santiago de Compostela; Vicario capitular de Ibiza; Vicario capitular de Osma; Vicario capitular de Orihuela; Vicario capitular de Badajoz.

† FRAY GREGORIO MARÍA, Cardenal Aguirre y García, *Arzobispo de Toledo.*

Continua enérgica la protesta contra el laicismo.

El domingo se celebraron mítines importantes en San Martín de Provensals (Barcelona), Benifayó, Manisa, Huesca, Palma de Mallorca, Salvatierra (Alav), Calatayud, Lumbrales (Salamanca) y en otros puntos.

El lunes en Palencia y Puerto de Santa María.

¿Y el Gobierno se cruzará de brazos ante los justos clamores del católico pueblo español?

los seglares que estimen la defensa de los sacrosantos principios de la Iglesia frente a las usurpaciones del Poder Civil, ante el deseo de conocer el criterio del autor en la resolución de las múltiples, variadas y delicadas cuestiones que abarca el Derecho Público de la Iglesia.

El Juicio empero que ha merecido al Censor, el ilustrado publicista Reverendo Padre Fray Ambrosio de Valencia, con ser tan parco y mesurado, no puede ser más satisfactorio. «Campean en la obra, dice, al par que un gran espíritu de piedad, excelente doctrina, dición lúcida, método precioso, argumentación sólida y un celo entusiasta del meritorio autor en la defensa de los derechos de la Iglesia y confutación de sus enemigos.»

Siendo vastísimo y completísimo el plan que traza el autor, como no lo hemos visto desarrollado hasta ahora en ninguna obra de esta índole, la presente constará de más de un tomo. El que acaba de salir a luz, sin embargo, con ser el más importante, pues trata las cuestiones de la potestad propia de la Iglesia según su naturaleza, forma por sí solo un cuerpo completo de doctrina.

Consta el tomo en cuestión de XVI-664 páginas en cuarto mayor y se vende al reducido precio de DIEZ PSETAS, en Sevilla, Imprenta y librería de los Sres. Izquierdo y C.ª, Francos, 54.

Podría alguien darnos cuenta de cómo se tramitan los expedientes que instruyen los oficiales de esta Delegación de Hacienda que están practicando las visitas de inspección en distintas localidades de la provincia?

El partido anticlerical no se asusta por esto, y continúa laborando, aunque la lucha tenga que provocar una revolución.

El hecho que le ha inducido a no hacer más intensa la lucha ha sido el temor a las complicaciones que podrían sobrevenir y a la intervención armada de una nación cualquiera en favor del Vaticano.

El señor Ector Ferrari, gran maestro de la masonería italiana, en una reciente circular a las logias ha tratado de disuadir a sus hermanos de esta lucha, por miedo a una intervención austriaca.

El imperio austriaco, que es el único que la masonería no ha podido aún envolver en sus redes diabólicas, con el pretexto de defender al Papa, declararía la guerra a Italia.

«La mayoría de los italianos, dice Ferrari, es católica, y al acentuar la lucha contra el Pontífice se aprestarían a la defensa de éste, y el resultado de la lucha sería nuestro descábralo total.»

Otros jefes del partido anticlerical son del mismo parecer, y declaran que es mejor encerrar al enemigo en un círculo de hierro y vigilarle.

La lucha seguirá ocultamente.

El publicista Humberto Notari, inspirador del proyecto «Contra el Vaticano», ha reconocido que por ahora encierra muchos peligros...

Contra el laicismo

Carta colectiva del Episcopado español al Excmo Sr. Cardenal Luis Enrique, Arzobispo de Reims, y a sus Hermanos los Obispos de Francia.

Venerables Hermanos; Hijos amantes de la Iglesia católica, no podemos menos de llorar sus tristezas; pero como Vosotros, pastores de almas, no podemos dispensarnos de alabar vuestras gloriosas dichas en defensa del alma de los niños de Francia.

Unidos con Vosotros por los vínculos de estrecha solidaridad cristiana, creemos cosa propia vuestra firme y noble actitud en frente de la enseñanza laica.

Vuestra valentía os ha conquistado el respeto y aun las benevolas simpatías de todos los corazones generosos, ¿Será preciso añadir que también se ha ganado nuestra incondicional admiración?

Los que tienen la misión de conducir el pueblo hacia el cielo, no tienen derecho a ocultar la luz. Vosotros no la habéis ocultado. En medio del general apocamiento de caracteres habéis dado un ejemplo confortante al señalar a los católicos franceses los peligros de una instrucción que, so pretexto de neutralidad, siembra en las jóvenes inteligencias de los niños la duda y la irreligión.

Se os persigue. Esta es la señal más auténtica de que sois los continuadores del apostolado de Cristo. ¿No predijo ya el mismo Salvador a sus discípulos que por confesar su nombre, el nombre del Maestro, serían conducidos ante los Tribunales?

Permitidnos, pues, a todos los Obispos de España felicitaros porque habéis sido dignos de padecer por Jesucristo. Si algún día sonase para nosotros la

hora de semejantes tribulaciones, consideráramos como preciada gloria el seguir vuestra valiente conducta.

Quiera Dios que Francia, siguiendo vuestras enseñanzas y vuestros ejemplos, continúe siendo la nación querida y bendecida por Dios, como la llamaba el Papa Alejandro III.

Al ofreceros el homenaje de nuestra respetuosa adhesión, nos complacemos en auguraros el triunfo en esta lucha suprema, de la cual, no lo dudamos, el nombre del Episcopado francés, saldrá engrandecido y glorioso.

Toledo 16 de Marzo de 1910.

Por sí y en nombre de los reverendísimos Prelados que a continuación se expresan:

José María, Cardenal Marín de Herrera, Arzobispo de Compostela; Tomás, Arzobispo de Tarragona; José María, Arzobispo de Valladolid; Juan, Arzobispo de Zaragoza; José, Arzobispo de Granada; Enrique, Arzobispo de Sevilla; Victoriano, Arzobispo de Valencia; Benito, Arzobispo de Burgos; José, Obispo de Córdoba; Vicente, Obispo de Santander; José María, Obispo de Cádiz; Luis Felipe, Obispo de Zamora; Valeriano, Obispo de Tuy; Mariano, Obispo de Huesca; Juan, Obispo de Málaga; Fray José, Obispo de Pamplona.

Vicente, Obispo de Cartagena; Ramón, Obispo de Coria; Fray Toribio, Obispo de Sigüenza; Pedro, Obispo de Tortosa; Joaquín, Obispo de Avila; Fray Francisco, Obispo de Salamanca; Pedro Juan, Obispo de Mallorca; Juan Antonio, Obispo de Lérida; Juan José, Obispo de Barcelona; José, Obispo de Vich; Wenceslao, Obispo de Cuenca; José, Obispo de Vitoria; José María, Obispo de Madrid Alcalá; Juan, Obispo de Menorca; Isidro, Obispo de Escalón, Administrador Apostólico de Barbastro; Julián, Obispo de Segovia; Antolín, Obispo de Jaca; Julián, Obispo de Astorga; Juan Manuel, Obispo

ANUNCIO VERDAD

¡El francmasón! Blasfemando

Aprendamos

La asociación titulada La Información Popular, de París, ha pegado por todas las esquinas de la capital francesa, el siguiente anuncio:

«EL ENEMIGO.

El que abrió la puerta al internacionalismo.

El que ha destruido a Francia por medio de la desorganización del Ejército y de la Marina.

El que hizo y creó el espionaje militar y las fichas de delación.

El que quiere robar el niño a la familia y preparar criminales creando ateos.

El que desterró a 200.000 franceses honrados, porque no pensaban como él.

El que hizo votar los «Quince mil», y timar los 1.000 millones de las Congregaciones y preparar la bancarrota.

El que por incuria y favoritismo es causa de nuestros mayores desastres.

Ese es... EL FRANCMASON.

Múdense algunos hechos y se verá cómo también en España trabaja, sin tregua, por la ruina del país El Francmasón.

El diputado conservador Azorín combate estos días desde la prensa a la escuela neutra. Muy bien!

«Pero atacará Azorín a los Gobiernos anteriores que consintieron el funcionamiento de tales escuelas?»

Novedad bibliográfica

Acaba de publicarse el primer tomo de la obra *Jus Publicum Ecclesiasticum*, del distinguido Catedrático del Seminario General y Pontificio de Sevilla, Dr. D. Federico Roldán.

Bastante conocido en España el nombre del autor por sus trabajos de otra índole, creemos que su obra despertará el más vivo interés, no solo entre los eclesiásticos, sino también entre

«LAICOS!»

LO QUE DEJAN ESCRIBIR

Si lo que dejan escribir en un país de religión oficial católica!

Da horror, da espanto leerlo. A no venir de quien viene, ni se creería casti!

Son palabras del autor de Juan José, de Dicenta, esa lumbrera de la intelectualidad progresiva, civilizada y culta; del eminente autor, honra de su linaje liberal y europeo.

Sobre todo europeo.

Con motivo de la pasada Semana Santa, Dicenta se creyó obligado a blasfemar y blasfemó de este horrible modo.

«Mis ojos—dice—no hallan consuelo en Ti, Apostol de Judea; tus ojos moribundos no pueden ofrecerme la vida; tus labios con espumas de sangre no pueden hablarme de amor, ni de justicia, ni de felicidad; de dolor, de miseria, de esclavitud me hablan.

DE JESÚS HUYEN MIS PUPILAS y guiadas por un rayo del sol dan sobre el BACO HELÉNICO, rebosante de fuerza, alegre de gesto riante de pupilas y boca.»

¡Sobre el Baco helénico!... el dios de la borrachera y de la degradación, el dios del asco y de la bestialidad!... A eso van a parar la cultura, el progreso y la civilización liberales: al vino y al vicio, a la borrachera y al encanallamiento... a despreciar a Cristo, a maldecir del Dios de los humildes y de los castos; a preferirle Baco.

Da horror y da asco leerlo!

La masonería y el Papa

Las extremas izquierdas del Parlamento italiano han intentado iniciar una lucha abierta y violenta contra el Vaticano, con el fin de obligar al Papa a huir de Roma.

Desde un principio la masonería reconoció la importancia gravísima de la cuestión y las enormes dificultades que ésta presentaba.

CRÓNICA

Generales.

PREMIOS DE LA BIBLIOTECA NACIONAL.—La Biblioteca Nacional anuncia en la *Gaceta* que adjudicará en el año corriente dos premios, uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispanoamericano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográfico-biográficos, relativos a escritores españoles ó hispano-americanos, y otro de 1.500 al autor español ó hispanoamericano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispanoamericana.

El ministro de Estado ha escrito al señor gobernador civil de Barcelona comunicándole que en breve se pondrá en circulación una circular dirigida por aquel departamento a todos los consules y representantes de España en el extranjero, recomendándoles atiendan con especial interés a cuantas demandas de informes y datos respecto al comercio é industrias de los respectivos países les haga la Sociedad de Geografía comercial de Barcelona.

EL CAPITAL ANÓNIMO.—Durante el año 1909 se han constituido en España 82 sociedades anónimas con capital español valorado en pesetas 113.667.000, con capital inglés por 852.000 pesetas, con capital francés y belga lo han hecho 15 sociedades por 38.016.000 pesetas.

Figuran constituidas en Madrid 25 sociedades con 45.350.000 pesetas de capital; Bilbao, 18 sociedades con 14.210.000 pesetas, y Barcelona, con 11 sociedades con 5.912.000 y otras de menor importancia en varias poblaciones.

Ha sido elevado a la superioridad el sumario instruido contra Joaquina Valls, autora del asesinato de Juan Felch en la calle de Ludovico Pío de Barcelona.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Extranjero

París, 5.

Nuevo presidente

Ha sido elegido por gran mayoría presidente de la República de Costa Rica, por el término de cuatro años, D. Ricardo Jiménez.

La Dinamita China

Pekin.—Reina gran emoción en la corte y los círculos administrativos a consecuencia de haber sido descubierta una bomba de dinamita en el palacio del regente.

Han sido detenidos algunos individuos sospechosos.

El veto de los lores

Londres.—La Cámara de los Comunes ha rechazado, por 257 votos contra 251, la enmienda de las oposiciones encaminada a oponerse a la discusión del proyecto gubernamental acerca del veto de los lores.

El acuerdo ha sido adoptado en votación por manos levantadas.

Una caída

Viena.—El embajador de España cayó al subir a su coche y sufrió la fractura del brazo izquierdo.

En el Parlamento ruso

San Peterburgo.—En la Duma, discutiendo el presupuesto de Guerra, se ha acordado por 144 votos contra 116 prohibir la admisión de los israelitas en la Escuela de Sanidad Militar.

Trasatlántica.—La huelga.

Marsella.—La Compañía, Trasatlántica ha solicitado del Gobierno que ponga a su disposición los marinos del Estado, a fin de asegurar por medio de los buques de la Compañía la conducción de correspondencia y viajeros a Argel y Túnez.

La Federación de inscritos marítimos ha hecho un llamamiento invitando a la huelga a los sindicatos federados de todos los puertos.

Perú y el Ecuador.—Conflicto en puerta

New-York.—Un despacho de Lima anuncia que el Gobierno acordó pedir una satisfacción inmediata al Ecuador, en lo relativo a los incidentes ocurridos ayer en Quinto. Si no se da la satisfacción pedida, enviará tropas contra el Ecuador y bloqueará el río Guayas.

Han comenzado a movilizarse las reservas peruanas.

En Lima la multitud arrancó el es-

cudo del Consulado del Ecuador, organizándose una gran manifestación que se dirigió hacia el palacio presidencial.

El presidente exhortó a la calma.

Le Blon

Hendaya.—El féretro de Le Blon ha llegado a la frontera acompañado de las autoridades de San Sebastián y formando en el cortejo numerosas personalidades.

Madrid, 5

La "Gaceta,"

La Gaceta de hoy publica el resumen de la recaudación obtenida durante el mes de Marzo del corriente año comparada con igual mes del año anterior.

Barcelona ha recaudado 63,260 pesetas de menos; Gerona, 1,933 menos; Lérida, 88,832 de menos, y Tarragona, 189,028 de más; Baleares, 54,630 pesetas más.

En estas cantidades no entran las recaudaciones de timbres, tabacos y loterías.

Por loterías se han recaudado en toda España, 179,610 pesetas menos que en igual mes del año anterior.

"Nuestra política

en Marruecos"

En el Ateneo ha dado el doctor Maestre una conferencia, disertando sobre la «La política tradicional de España en Marruecos».

Fué muy aplaudido.

Hizo un patriótico llamamiento a todos y dijo que deberíamos cuidar con amor los intereses y problemas que nos afectan.

Sostuvo que el porvenir de España descansa en la enseñanza en Africa.

El indulto de Macías

En vista de que el Gobierno ha declarado que no puede indultarse al señor Macías porque, con arreglo al Código, es necesaria la petición expresa del interesado para otorgarle el indulto, la Redacción de *El País* entregará hoy en el ministerio de Marina una instancia solicitando el indulto, en nombre de todos los republicanos.

También entregará otra en la Mayoría mayor de Palacio.

Ambas llevan infinidad de firmas.

El País recomienda a todos los correligionarios que envíen su adhesión a dicha petición de indulto, a fin de que constituya el acto un verdadero plebiscito.

La huelga de marineros se agrava.

Gijón.—La huelga de los marineros se ha agravado.

Han hecho causa común con ellos los marineros de las lanchas de los prácticos, los cuales se han negado a tripular las lanchas para entrar los vapores en el puerto.

Los carreteros también han acordado no trabajar en las faenas del muelle con los esquiroles.

Para suplir esta falta de conductores de los carros, los patronos acordaron enviar al muelle todos los carros de los almacenes y fábricas; pero sus conductores se negaron a cargar.

En vista de ello, los dueños los han despedido.

Como consecuencia de esta medida, se han declarado en huelga los obreros de tres fábricas de aserrar maderas.

Esta nueva huelga provocará el paro de los carpinteros y la de los obreros empleados en la construcción de fincas.

En Aviles han sido hoicoteados tres barcos procedentes de Gijón.

Análogas noticias se han recibido de la Coruña y Bilbao.

Créese que sobrevendrá el paro general.

El general Marina en Madrid.— Conferencia con el ministro de Marina.

Anoche regresó a Madrid el general Marina, llamado por el señor Canalejas.

En la estación le esperaban algunos amigos.

Tan pronto llegó a Madrid el general Marina, se presentó al ministro de la Guerra, siendo muy extensa la conferencia por ambos celebrada.

Se concede gran importancia a la conferencia que ha celebrado el general Marina con el ministro de la Guerra.

En ella trataron de las cartas de aquél hablando de su decisión de no volver a encargarse del mando del ejército de Africa.

Sobre esto se han hecho muchos comentarios.

Armonías republicanas.— Dos gallos en un gallinero.— Siempre los mismos.

La Prensa de la mañana publica una carta del señor Sol y Ortega comentando la que el señor Pérez Galdós ha publicado autorizando a Lerroux, en nombre de la coalición republicano-socialista, para proceder con absoluta independencia de acción en todos los distritos de Cataluña en los que cuente con fuerzas para ello.

El señor Sol y Ortega combate esta autorización, y acatando el acuerdo, recaba su libertad de acción.

Esto—añade—no implica que rompa

los lazos que me unen a la coalición, por la cual tanto he trabajado.

El País comenta la carta de Sol y Ortega y considera nobles, elevados y patrióticos los términos de la misma.

Procura convencer al señor Sol de que nada ha padecido su prestigio con dicho acuerdo, y cree necesario que aquel continúe asociado al partido de la Unión.

Canalejas discursando.— Tiquis-miquis de la política liberal.

El Sr. Canalejas, hablando con los periodistas, dijo esta tarde.

—He leído en los periódicos algunas cosas relacionadas con mi visita a Palacio, que son completamente inexactas.

Sin duda, mis queridos amigos los reporters, han dejado volar demasiado la imaginación.

Yo voy todos los días a Palacio, y ayer, como la inauguración de las obras de la Granvía se verificó a la misma hora que yo acostumbro a conferenciar con el rey, éste creyó que ya no iría a Palacio, y me recordó la costumbre, rogándome que no dejara de ir, pues quería hablar conmigo de algunas cosas.

Estas cosas nada tuvieron que ver con la política y menos con todo eso de la conjunción liberal.

Hay cosas que, por lo mismo que dependen de la exclusiva iniciativa de don Alfonso, nadie que entienda un poco de diplomacia palatina puede tratar.

Las cuestiones interiores de los partidos no se pueden tratar en la cámara real.

Allí solo pueden tratarse las cuestiones generales; pero en modo alguno las que solo tienen relación con una fracción ó con la disciplina.

También se ha comentado mucho—añadió el Sr. Canalejas—mi conferencia con los señores Rodríguez de la Borbolla y Gasset, suponiendo que tratamos de la concentración liberal.

Yo no tengo que tratar con nadie ese punto, pues mi criterio es bien conocido sobre este particular.

De esta conferencia tampoco hablé con el rey.

Se ha hablado también mucho acerca de si tengo ó no ya firmado el decreto de disolución de las Cortes.

Si no tuviera la promesa formal de D. Alfonso acerca de este punto, no habría aceptado el encargo de formar Gabinete.

No soy jesuita ni me gustan las situaciones nebulosas.

Me parece que hablo claro.

No lo hago por petulancia, contestando a las suposiciones que se han hecho.

Si me faltara el apoyo del país y la confianza de la Corona, dimitiría en el acto.

El jefe del Gobierno terminó diciendo que esta tarde conferenciará con el general Weyler.

Canalejas y la huelga de Gijón.—El trabajo en Madrid

El jefe del Gobierno ha confirmado que se siente gran malestar en Gijón, y que había dado órdenes al gobernador de Oviedo para que procurase remediarlo.

Añadió que en Madrid se habían presentado grupos de obreros en el Ayuntamiento, pidiendo que se les emplee en las obras de la Granvía.

Canalejas recomendó al Sr. Mendez Alarín que hiciera saber a los obreros que una de las preocupaciones del Gobierno era dar trabajo a los obreros parados.

El concesionario de la Granvía ha manifestado al jefe del Gobierno que irá empleando obreros a medida que las obras avancen; pero que necesita que esos trabajadores conozcan muy bien el oficio.

Sobre el problema obrero el jefe del Gobierno habló con los ministros de Fomento y Gobernación.

Canalejas manifestó, además, que el alcalde le hizo ver que el mal se había agravado por haberse quitado al Ayuntamiento los créditos que tenía para atender a estas necesidades.

Canalejas le indicó la conveniencia de que el Ayuntamiento arbitrara recursos, como el Estado los arbitro sin tenerlos, cuando las necesidades de las provincias inundadas lo exigieron.

Créese que con las obras de la Granvía, del Matadero y del alcantarillado podrá remediarse la crisis obrera madrileña.

GRAN ZAPATERÍA ALVAREZ DE Fernando Freixas

CALZADO ELEGANTE, SÓLIDO Y ECONÓMICO

Se hallará en este antiguo y acreditado establecimiento. No comprar sin antes visitarlo, particularmente en la

presente temporada

pues dispone de clases selectas y variadas,

ALTA NOVEDAD para caballero, señora y niños.—Especialidad A LA MEDIDA, FORMA ESPAÑOLA, YANQUI Y TORPEDO.

GERONA.—8, Calle del Progreso, 8.—GERONA.

bo y parantse rera la porta a escoltar. Regnava a dintre el silenci més profund. Després d' uns moments de indecisió resolgué entrar, quedant agradablement sorpresa, al trobarla entregada al sant repós d' un son dolç i reparador.

Ab el mateix cuidad q' havia entrat, s' apressá a sortir de la cambra, quan son trepitx lleu, despertá a la senyora Lúcia:

—Montserrat jets tu, filla? feu ab veu débil y tota endormiscada.

—Si *mama*, respongué la noya sentantse a la cadira de l' espona y posant ses galtes fresques prop les galtes d' ella, mentres afegia ab to carinyós, en tant que besava tendrement aquell front entre-suat.

—¡Pobreta! are l' he despertada; aixó si que 'm sab greu! ¿Feya gaire que dormia? ¿Se trova mellor?

—Si filleta, forsa mellor, casi diria be del tot. Jo crech que 'l teu petó m' ha curat.

—¿Ho veu? ¡Y encare no volia que vingués...! Ja he fet be de no creuerla pas aquesta vegada, seguí entre moxina y moxina, ab aire

—Be vaja; deixemho aixís; ja 's veurá si a Deu plau. De totes maneres de ganes de casarme 'n tinch ben poques. Vull viure no mes que per vosté; pera endolcirli la seva vida pesarosa dedicantli per enter tot l' afecte de mon cor, que si 'm casés, hauria de repartirlo entre altres sers. Vosté necessita constantment dels meus cuidados y mes qu' un altre, si csp, de carinyoses tendreses.

—Prou, filla meva, prou; no 'm toquis la fibra mes delicada, feu la seryora Lúcia tota conmoguda per aquell rasgo de ver sentiment. Sols considerant l'intensitat del teu afecte, podrás capir la grandesa de mon sacrifici, al renunciar no sols als solcits cuidados qu' exigueix la meva delicada salut, sino a una part considerable de ton carinyo, que no casante, podrás dedicarme per enter. Y no obstant... m' hi resignaria contenta, si ab mon sacrifici pogués donarte la felicitat.

Desgraciadament sento mimvar les meves forses cada dia y fora per mi grey tortura haverte de deixar

—L' interés de coneixet: vethoaquí. Jo conech a fons el genit d' en Llorens y se la voluntat que 'ns porta. No m' estranyaria gens que mogut del mes bon desitj li 'n hagués parlat, fentne l' elogi que 't mereixes.

Desenganyat: si avuy en dia constitueix per vosaltres un problema ben difícil de resoldrer el trovar un bon marit, no es per ells mes facil l' acertada elecció d' esposa. En Llorens es pas un home barbagali, d' aquells qu' enrahonan sense mes ni mes: ja sabs qu' es ben considerat de tothom y molt entrant al mas dels Arsos. Una proposició seva, tal volta hauria sigut atesa. ¡Y qui sab si fins Mossen Tomás, hi ha pres cartes en l' assumpto...!

—¡Si que va lluny vosté! No se pas quiná manera té de mirar les coses; parla d' aixó com si fos questió resolta, quan en realitat lo mes probable es que s' hagi preocupat tant ell de mi, com jo d' ell.

—Lo que 't diré es que tinch molts anys d' experiéncia y que tu no 'n sabs res de la vida encare.

carinyosament joguiner com si acabés un infant de pochs mesos.

—Ara li portaré una tasseta de caldo y ja veurá com se reviscola tota.

Li endressá una mirada de tendresa y sortí del quarto ab la recansa qu' experimentava sempre que 's despedia de sa mare, malgrat fos per poca estona.

Un ratet després, la diligenta Montserrat crehuava lleugera l' ampla sala y l'estret correró que separava els dormitoris de la cuina y demés dependencies de la casa, arriant fins la cambra de la senyora Lúcia, el lleu dringueix de la cullereta al escallimpar les vores de la tassa, tot refredant el caldo, bullent encare.

—Soch trigat ¿fa? feu tot obrint el finestró que deixava passar un raig de llum esmortuida. El caldo no era gaire fet encare y he volgut esperar una mica porque tingúes mes gust.

—Es igual; no corre pas pressa; ni necessitat tenia de pendre res, pero vaja puig que 't hi empenyes "

Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Linea de Barcelona á Francia por via Interior

Trenes descendentes Abril de 1910 Trenes ascendentes

Table with columns for train classes (Expreso, Ligero, Correo, Mercancías), stations (Port-Bon, Figueras, Flassá, Gerona, Empalme, Barcelona), and departure/arrival times.

Table for Ferrocarril de Gerona á Olot and Ferrocarril de Gerona á San Feliu de Guixols, showing routes and schedules.

Imprenta y Libreria del Carmen Ciudadanos, 20.--GERONA

Surtido variadísimo de obras católicas... Impresión esmeradísima y rápida de toda clase de trabajos particulares y comerciales.

Unión Financiere

Una de las más importantes sociedades francesas que con capital y garantía suficientes se dedica á la compra-venta de títulos de distintas empresas...

Gran Hotel Restaurant Massagué Calle Sta. Ana, 24.--BARCELONA

Servicio esmerado. -- Precios económicos. -- Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. -- Lujosa y extensa Biblioteca.

PAPER JORDA advertisement with logo and text: 'Si voléu conservar vostra salut, fuméu l'acreditat é higiènic'.

Gran Hotel Peninsular DE

JUAN NICOLAZZI CALLE DEL PROGRESO.--GERONA. Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols.

Juan Juanola -- Sastro Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada

Licor Montserratina (Lulliana) elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat. higiénico, tónico, digestivo, Exportación á Provincias y Ultramar.

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

- Joyeria: Aderezos completos, Sorrijas, Cadenas y collares, Aretes. Orfebreria: Servicios de mesa, Calices, Artículos para regalo, Medallas.

ELIXIR DENTIFRICO VEGETAL

Antiséptico Montserrat Superior á todos sus similares. Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas del Montserrat.

J. Parrás Brá Médico oculista CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º-2.ª de 11 á 1 y de 3 á 5 GERONA

¡Bo! Ja extranyava que trigués tant a sortir-me ab la cantarella de sempre! Pel seu dir, may li convéres, y després la debilitat se l'hi ensenyoreix dels nervis y tot son neuralgias y desvaneixaments.

exigencia, d'algún capritxo. Apar que ja m consta que no n tens de capritxos com dona superficial y frívola, tú que tan be discorres, essent ab tot rahonable y judicioso, conech de sobres els teus sentiments nobilíssims y se que may haurás de veurer rebaxat el merit dels teus actes, per un sol pensament de vanitat y orgull, sempre y baix tots conceptes aborribles.

sola... desamparada... sens arrimo de ningú. Tu ets jove, molt jove encare; se pot dir que tot just naixes a la vida y necessites d'un 'gufa' que t'enyali els esculls que t' sortiran a pas en ton romiatje per aquesta miserable vall.

La senyora Lluçia s' havia quedat al llit aqueixada d' un fort dolor neuralgic molt frequent en ella. Quan l' atacava de ferm, no tenia més remey que tancar-se a sa cambra y allá a les fosques, ab el cap ben apretat cal coixí sens que sentís la més insignificant remor, la pobre senyora passava a voltes hores senceres entre gemench y gemench, esperant que cedís el cruel dolor que l' atormentava.